PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 8/Lunes 14 de enero de 2013/"Año 55 de la Revolución"

DE LA PRENSA

• El fin de la reforma agraria en Brasil. (La Jornada).

DE CUBA

- Comunistas franceses piden incrementar lucha contra el bloqueo. PL
- Comentan acerca de la entrada en vigor de la Ley Migratoria. AP/DPA
- Cuba se protege de manipulación de EE. UU. del tema migratorio. XINHUA
- Descartan analistas una migración masiva de cubanos a Miami. EFE
- Manifestantes en Washington instan a Obama a aprovechar segundo mandato para cerrar prisión de Guantánamo. EFE/AFP
- Departió Raúl con Maduro, Diosdado Cabello, Rafael Ramírez y Cilia Flores. ANSA
- Expresa Raúl a Maduro que Venezuela puede afrontar cualquier desafío. AFP
- Concluyen mandatarios de Perú y Argentina visita; se reunieron con Fidel y Raúl. AFP/ANSA
- "Kirchner, Humala y Maduro coinciden en La Habana para saber de Chávez". AFP
- Familiares de Chávez agradecen visita de Cristina Fernández y Humala. EFE
- Desmiente Adán Chávez informaciones falsas que han circulado por las redes sociales.
 ANSA
- · Senadores dominicanos expresan solidaridad con Chávez. EFE
- Oposición venezolana lamenta que OEA acepte que se aplace asunción y se reunirá con Insulza el martes. AFP
- Realizan protestas contra aval judicial a la continuidad del gobierno venezolano. AFP
- Piden suspender procedimiento contra Globovisión. DPA
- Gobierno británico espera que Chávez mejore de su enfermedad. EFE
- Se reanudan hoy los diálogos entre gobierno y las FARC tras receso navideño. EFE
- Ofrece Carter apoyo en Colombia al diálogo. NOTIMEX
- Español Carromero obtiene el régimen penitenciario abierto. AP
- Cuba apoya a Bolivia en demandas de salida al mar y el uso de la hoja de coca. XINHUA
- Reportan nuevo récord en turismo al cierre de 2012. NOTIMEX
- Inicia labores Centro de Ingeniería Celular. XINHUA
- Miles de cubanos han hecho terapias con células madre. AFP
- Brigada médica cubana en Bolivia atendió en 6 años 58 millones de consultas. EFE
- Otorgan a Frei Betto el Premio José Martí 2013. EFE
- Incrementarán este año el servicio telefónico. XINHUA
- Más de 700 obras concursan por el premio literario Casa de las Américas 2013. EFE
- "La polémica del reguetón en Cuba llega a la educación primaria". EFE/AFP

LA JORNADA (Versión digital)

11 de enero de 2013

MÉXICO

EL FIN DE LA REFORMA AGRARIA EN BRASIL

Raúl Zibechi

La reforma agraria fue abandonada como política de desarrollo, lugar que ahora ocupa el agronegocio. Con ello llega a su fin un largo ciclo de medio siglo de lucha por la redistribución de la tierra del latifundio improductivo a los campesinos sin tierra, que fue uno de los ejes de todas las políticas de izquierda en el continente. Ironías de la vida, el quiebre de las políticas de reparto de tierras se produce bajo los

gobiernos del Partido de los Trabajadores que, en su momento, se distinguió por haber sido el más activo defensor de una reforma agraria radical.

El gobierno de Dilma Rousseff está impulsando cambios profundos en el Instituto Nacional de Colonización y Reforma Agraria (INCRA) con la finalidad de descentralizarlo para atender a los campesinos con tierra en materia de vivienda, energía eléctrica y asistencia para la producción. Se trata, según un informe del diario O Estado de São Paulo, de "la modernización administrativa del INCRA, vinculada a una alteración paulatina del perfil de la reforma agraria" que se resume en apoyar la producción "integrando a los pequeños agricultores al agronegocio" (O Estado de São Paulo, 5 de enero de 2013).

En adelante, el INCRA pierde funciones, entre ellas la potestad de seleccionar a las familias beneficiarias, y buena parte de sus tareas serán asumidas por municipios y ministerios (como el de Desarrollo Agrario, Desarrollo Social y de las Ciudades). El instituto se concentrará en lo que ya viene priorizando: los recursos para desapropiaciones de tierras cayeron 11.5 por ciento entre 2011 y 2012, mientras su presupuesto para asistencia técnica aumentó 123 por ciento.

El conservador diario paulista se congratula de la decisión oficialista: "La idea es cuidar mejor de los asentados en lugar de invertir en la creación de verdaderas favelas rurales, que es en lo que se transformaron muchos asentamientos instalados para dar satisfacción a los llamados 'movimientos sociales'".

Que la derecha celebre no llama la atención. Finalmente, desde el comienzo del gobierno Lula, hace justo 10 años, el agronegocio fue una opción contundente del PT, con el argumento de que las exportaciones de commodities ofrecen un amplio superávit comercial que beneficia al país al reducir su vulnerabilidad externa. La reprimarización de la pauta exportadora y el retroceso de las exportaciones industriales no han conseguido convencer a las autoridades para modificar la política de favorecer al agronegocio como locomotora de la economía y convertir la reforma agraria en una política asistencial.

La continua consolidación de esta política coloca en un brete a los movimientos campesinos y sobre todo al MST (Movimiento de Trabajadores Rurales Sin Tierra). João Pedro Stedile, de la coordinación nacional, destacó que hay 150 mil familias acampadas luchando por tierra y 4 millones de familias pobres del campo recibiendo el programa Bolsa Familia para no pasar hambre. (Carta Capital, 7 de diciembre de 2013). Además, 85 por ciento de las mejores tierras del país son utilizadas para soya y maíz transgénicos y caña de azúcar; 10 por ciento de los propietarios rurales con más de 500 hectáreas controlan 85 por ciento de la producción agropecuaria destinada a la exportación sin ningún valor agregado.

Lo peor es que Brasil responde por 5 por ciento de la producción agrícola mundial, pero consume 20 por ciento de los agrotóxicos del mundo. Según el Instituto Nacional del Cáncer, cada año 400 mil personas contraen esa enfermedad, la mayor parte por consumir alimentos contaminados con agrotóxicos. El 40 por ciento mueren. En paralelo, el relatorio anual de la Comisión Pastoral de la Tierra (CPT) constata que el número de familias asentadas en 2012 es el más bajo desde 1994.

La CPT estima también que "el agronegocio se consolidó como el modelo preferencial del gobierno para el campo", denuncia el abandono de los pueblos tradicionales, entre ellos las 3 mil comunidades quilombolas (afrodescendientes), donde se ha concentrado la violencia del agronegocio para despojarlos de sus tierras. El mapa de la violencia se incrementa con las grandes obras de infraestructura (represas, puertos) y los proyectos de minería a cielo abierto.

En agosto se realizó el Encuentro Unitario de los Trabajadores y Trabajadoras y Pueblos del Campo, de las Aguas y Bosques, que reunió 7 mil personas en Brasilia, pertenecientes a 33 movimientos rurales. Sin embargo, el gobierno no va a modificar su política, como no lo hizo Lula pese a colocarse el gorro con el emblema del MST. También Dilma se comprometió, en el Foro Social Mundial realizado en 2012 en Porto Alegre, en asentar campesinos sin tierra en los nuevos proyectos de irrigación en el noreste que, por el contrario, está ofreciendo a los grandes empresarios exportadores.

Son palabras que no se van a traducir en cambios políticos. Para que eso sucediera sería necesaria una nueva oleada de movilizaciones y de movimientos como sucedió en la década de 1970. Pero ahora las políticas sociales y el ascenso social, limitado por cierto, están desarticulando a los movimientos, a los que a lo sumo les ofrecen migajas en forma de créditos para la producción y viviendas. La CPT recuerda en su informe que "el Estado ya tomó posición ante el contexto agrario brasileño" y que "vivimos un tiempo en que es necesario optar por un nuevo modo de pensar y de vivir".

Es ahí donde, a mi modo de ver, la experiencia de las comunidades zapatistas tiene algo para enseñarnos. Ya no es posible seguir confiando en el Estado como garante de la alimentación, la vivienda, la educación, la salud y todo aquello que los sectores populares necesitan para sobrevivir. Esa época pasó a la historia, fue enterrada por el capital cuando decidió liberarse del estado de bienestar y de la soberanía nacional como estorbos a la acumulación de capital, hoy acumulación por guerra. Los movimientos que sigan confiando en el Estado para resolver la vida de sus miembros están condenados a perder su carácter de movimientos antisistémicos.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

PARÍS, 13 ENE (PL) Un llamado a incrementar la lucha contra el bloqueo de Estados Unidos a Cuba hicieron dirigentes del Partido Comunista Francés (PCF) en la comuna de Valenton, durante su habitual saludo por el nuevo año.

En un acto efectuado el secretario del PCF en ese municipio obrero, Alain Girard, reclamó al presidente norteamericano, Barack Obama, levantar el cerco económico, comercial y financiero impuesto a esa isla desde hace más de medio siglo.

Girard también abogó por reforzar la solidaridad para lograr la liberación de los cinco antiterroristas cubanos condenados a largas penas en un juicio lleno de irregularidades en Miami.

Gerardo Hernández, Fernando González, Antonio Guerrero, Ramón Labañino y René González fueron arrestados hace ya más de 14 años por alertar a su país sobre actos violentos de organizaciones terroristas asentadas en territorio norteamericano.

En el caso de René, ya cumplió su sentencia y sin embargo fue condenado a permanecer tres años más en ese país bajo libertad supervisada.

Valenton declaró en 2009 a los Cinco como Ciudadanos de Honor, por un acuerdo del consejo municipal de esa localidad.

Durante el acto, donde también participó la alcaldesa del municipio, Francoise Baud, el secretario del PCF hizo votos por la pronta recuperación de la salud del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, sometido a una intervención quirúrgica en Cuba.

El embajador cubano en Francia, Orlando Requeijo, agradeció a los militantes del Partido Comunista y a todos los presentes estas muestras de solidaridad hacia su país.

Requeijo se refirió a los logros de la Revolución en su aniversario 54, así como a los retos inmediatos, y recordó que a fines de este mes Cuba asumirá la presidencia de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños.

LA HABANA (AP)- Ana Liliam García nunca ha salido de Cuba pero espera, como muchos en la isla, que eso cambie pronto y se emociona al hablar de su deseo de volver a ver a muchos parientes que viven en la Florida, conocer primos y de quizás hasta ver a Mickey Mouse.

De cabello castaño, espigada y de suave voz, la joven de 16 años de edad espera ansiosamente que el lunes entre en vigor una nueva ley que le permitirá a la gran mayoría de los cubanos viajar al exterior sin tener que pedir permisos especiales o hacer engorrosos trámites por primera vez en 50 años.

Las reformas en la ley migratoria que rige desde hace varias décadas fueron anunciadas hace tres meses y son posiblemente los más aguardados de una serie de cambios iniciados con el presidente Raúl Castro.

La legislación elimina la detestada visa de salida llamada " tarjeta blanca" que Cuba obligó a solicitar a sus habitantes por largo tiempo antes de que pudieran viajar, algo que llevó a los opositores a referirse al

país comunista como una "isla prisión". "Mis primos y mis tíos, todos están en Miami", comentó García. "Me gustaría conocer en Estados Unidos, Disneylandia. ¡Podría viajar!".

Aunque la ley alentó el sueño de viajar, varios observadores predicen que inicialmente habrá apenas un modesto aumento en el flujo de cubanos que salen del país, quienes todavía deben conseguir la visa de los países de destino, como Estados Unidos.

Y los detractores observan que la ley incluye una cláusula de "seguridad nacional" que podría utilizarse para impedir la salida de opositores gubernamentales, trabajadores capacitados y personas al tanto de información delicada.

Pero si es aplicada equitativamente, la apertura eliminaría una de las más duras críticas al estado de los derechos humanos en Cuba: que el Estado decide quién puede salir del país y quién no.

"Lo que importa aquí es que le gente lo ve como un paso simbólico, de importancia relativa, más que algo sustancial", expresó Geoff Thale, analista de Cuba de la organización de investigación Washington Office on Latin America. "Simboliza el fin de la intromisión del estado en la vida de la gente".

La nueva ley tiene una serie de normas específicas que beneficiará n a muchos cubanos.

Para García representa la primera oportunidad que tiene de viajar al exterior, dado que hasta ahora la mayoría de los menores de edad podían hacerlo solo si se iban del país permanentemente.

Dado que tiene doble ciudadanía, pues como tantos otros cubanos obtuvo su pasaporte español por ser descendiente de personas que emigraron desde allá, García puede ir a Estados Unidos sin necesidad de una visa.

Familiares que viven en Estados Unidos la ayudarán con el pasaje y demás gastos, que sus padres no pueden cubrir.

"Ellos (mis tíos) están encantados", dijo García. "Si pudiera soñar, me gustaría conocer todo el mundo, me gustan mucho todas las culturas... pero siempre me gustaría volver. Tengo a mis familia y a mis amigos (aquí)".

La medida simplifica enormemente los trámites burocráticos para viajar ya que elimina el requisito de la tarjeta blanca, así como el de que se presente una carta de invitación de alguien en el país al que se viaja.

En el pasado se concedían casi todas las solicitudes de visa con relativa rapidez, pero los costos eran prohibitivos para mucha gente en un país donde el salario promedio es de 20 dólares al mes.

Entre notarios y tarifas, costaba 300 dólares o más conseguir el permiso y algunos cubanos pagaban otros 200 o 300 dólares para que alguien les enviase una carta desde el país al que se dirigían.

Ahora hay que hacer un solo pago de 100 dólares cuando uno solicita el pasaporte, que se puede renovar cada dos años con un costo de 20 dólares.

Las nuevas normas también amplían de 11 a 24 meses el período que los cubanos pueden permanecer afuera del país sin perder los derechos como residentes. Eso facilitará las cosas a personas que trabajan o estudian en el exterior y que quieren mantener sus lazos con la isla, quienes pueden además enviar dinero a sus familiares o incluso regresar con divisas fuertes para invertir en pequeños comercios o cooperativas, algo que ahora es legal.

"Creará una puerta giratoria más que una puerta para escaparse", dijo Ted Henken, profesor de estudios latinoamericanos del Baruch College de Nueva York. "Le están sacando otra espina a la corona de espinas que tienen que llevar tantos cubanos".

La nueva ley migratoria fue también un gran golpe de relaciones públicas para el gobierno cubano y anula uno de los principales argumentos de quienes critican la situación de los derechos humanos en la isla. También le da al gobierno munición en su cruzada contra el embargo comercial de Estados Unidos, que impide a la mayoría de los estadounidenses viajar a Cuba, "Cuba permite que sus ciudadanos vengan aquí. Nosotros no permitimos que nuestros ciudadanos viajen sin cumplir una serie de regulaciones que son probablemente más estrictas que las que están adoptando los cubanos", expresó Thale. "Por eso parece algo bastante hipócrita".

La ley podría tener un gran impacto en la política estadounidense, que permite a todo cubano que pisa suelo de Estados Unidos conseguir la residencia luego de un año. Los cubanos pueden permanecer fuera de la isla por dos años, lo que implica que tendrá n un margen de 12 meses para sacar la residencia en Estados Unidos y se abre la posibilidad de que surja una nueva clase de binacionales que entren y salgan sin problemas de ambos países.

El objetivo declarado de la ley estadounidense aprobada en la dé cada de los 60, conocida como Ley de Ajuste Cubano, es ofrecer refugio a quienes huyan de la opresión, no una ciudadanía fácil para

quienes quieren manejarse entre los dos mundos, y ya hay algunos legisladores cubanoestadounidenses que hablan de modificar la norma.

Como ocurre tan a menudo en Cuba, el impacto de la reforma dependerá de cómo es implementada.

Un artículo, por ejemplo, le da a las autoridades el derecho a negar el pasaporte en algunos casos, como por ejemplo si alguien está siendo investigado por algún delito penal, tiene deudas o por " razones de defensa o seguridad nacional".

Esta última disposición es vista como una posible forma de impedir la salida de personas con profesiones estratégicas, como militares, atletas o funcionarios del gobierno con acceso a información delicada.

Habrá que ver también cómo maneja el gobierno el tema de los disidentes, que son considerados oficialmente traidores y se les impide viajar al exterior.

La bloguera antigubernamental Yoani Sánchez, a quien se le rechazaron al menos 19 solicitudes de visa para viajar afuera, dijo que los agentes de seguridad del estado le informaron en el pasado que solo podría salir del país si era para no volver.

"Mi maleta sigue lista para un viaje ¡CON RETORNO! ¿Podré ir?", se preguntó Sánchez en un tuit.

Berta Soler, una de las líderes de la agrupación opositora Damas de Blanco, dijo que se propone poner a prueba la ley y solicitar pasaporte para viajar a Estrasburgo, Francia, para recibir el premio Sajarov de derechos humanos de la Unión Europea, que le fue concedido en el 2005 y nunca pudo recibir en persona.

Algunos disidentes expresan escepticismo.

"Pienso que la ley migratoria es una manera de aparentar una apertura ante la comunidad internacional para que Cuba no sea tan criticada", expresó Guillermo Fariñas, otro ganador del premio Sajarov al que le negaron visa en el 2006, 2007 y 2010.

Hay ciertos indicios de que las autoridades podrían permitir la salida del país de algunas personas que en el pasado hubieran sido vetadas.

Esta semana el Ministerio de Salud dijo que los médicos iban a ser tratados como cualquier otro ciudadano que pide pasaporte para viajar. El anuncio sorprendió porque el gobierno vigila celosamente la "fuga de cerebros" y considera a los trabajadores de este campo personal vital, que el sistema socialista formó a un gran costo. Se pensaba que los médicos estarían cubiertos por la cláusula que vela por la "seguridad nacional".

Las cosas se le simplificarán ahora a gente como Pedro Salazar, un diseñador industrial de 45 años. El y su esposa Noelis Rodríguez consiguieron visas de Estados Unidos para una reunificación familiar, pero estaban esperando que Rodríguez, quien es una epidemióloga, fuese autorizada a viajar por Cuba.

"Soy profesional ¿qué más da vivir aquí o afuera?, indicó Salazar. "Tu formas profesionales, sí, es verdad lo formas de manera gratuita, pero yo mismo tuve que pasar dos años de trabajo social".

Varios analistas coinciden en que los isleños no saldrán en masa a visitar el Cañón del Colorado ni la riviera francesa.

Conseguir visas de Europa o Estados Unidos es difícil para cualquier ciudadano de un país en desarrollo. Y los bajos ingresos de los cubanos pueden ser un obstáculo insalvable.

Pero de todos modos los expertos opinan que cada vez más cubanos podrán ver el mundo exterior, algo que podría alimentar el deseo de un cambio.

"La nueva política migratoria es un acicate para dinámicas reformistas en la política y la economía", dijo Arturo Lopez-Levy, un economista cubano que trabaja para la Universidad de Denver. "La libertad de viajar es un multiplicador de derechos".

WASHINGTON, 11 ENE (DPA) - Estados Unidos saludó hoy la entrada en vigor el lunes de la reforma migratoria en Cuba que flexibiliza los viajes al extranjero, pero a la par llamó a los cubanos a mantener la calma y subrayó que no cambiará por el momento su propia política migratoria, aunque podría revisar cuotas de visados en el futuro.

"Estados Unidos saluda cualquier reforma que permita a los cubanos partir y regresar libremente a su país", dijo la portavoz del Departamento de Estado, Victoria Nuland.

A la par, sin embargo, la vocera pidió cautela ante la falta aún de muchos detalles en torno a la implementación de una reforma largamente esperada por los cubanos que hasta ahora requerían de un permiso de salida de su gobierno para poder partir de la isla.

"No podemos predecir si el cambio en los requisitos para el visado de salida llevará a un cambio en los patrones migratorios de Cuba", explicó Nuland.

Además, tampoco Washington cambiará por el momento sus requerimientos.

"La política migratoria de Estados Unidos, regulada por la Ley de Inmigración y Naturalización (INA), no se modificará. Los ciudadanos cubanos aún requiere de visa o permiso de entrada válidos para ingresar a Estados Unidos", subrayó en este sentido.

"Seguimos alentando a las personas a que no arriesguen su vida realizando peligrosos viajes por mar y en este sentido recordamos que la mayoría de los países siguen exigiendo que los ciudadanos cubanos tengan visas de entrada", agregó.

La esperada reforma migratoria anunciada por el gobierno de Raúl Castro a mediados de octubre elimina el permiso de salida ("tarjeta blanca"), así como la necesidad de presentar una carta de invitación del país de destino para poder salir de la isla.

La medida entrará en vigor el próximo 14 de enero. A partir de ese día, los cubanos podrán tramitar pasaportes sin presentar los documentos anteriores.

La flexibilización de viaje ha generado grandes expectativas entre la población. Prácticamente todo cubano tiene un familiar en el extranjero, sobre todo en Estados Unidos, donde vive la gran mayoría de los dos millones de emigrantes cubanos.

Desde que Cuba anunció la reforma migratoria que entrará en vigor este lunes, Washington ha sido muy cauto, argumentando que necesitaba más detalles sobre los cambios en la isla antes de evaluar un giro en su propia política.

La Ley de Ajuste cubano y la llamada política de "pies secos, pies mojados" estadounidense permiten obtener la residencia a los cubanos que pisen suelo norteamericano, aun si no entraron al país de forma legal, al año y un día desde que llegaron a su territorio.

La situación ha causado graves crisis migratorias entre ambos países en el último medio siglo, como la ola de "balseros" de 1994 y el éxodo masivo de Mariel en 1980, cuando Cuba permitió temporalmente que exiliados recogieran a sus familiares en el puerto de ese nombre.

Estados Unidos es el país con la principal colonia del exilio cubano, con millones de personas asentadas sobre todo en Florida. La prohibición de viaje ha impedido a miles de familias verse a menudo durante años, pese a la corta distancia de 90 millas (145 kilómetros) que separa Cuba de las costas de Florida.

Fuentes oficiales estadounidenses consultadas en los últimos días por la agencia DPA reiteraron que Washington está a la espera ver de qué pasará una vez entre en vigor la reforma para estudiar cómo reacciona.

Subrayaron a la vez sin embargo que la presión inmediata podrían sufrirla terceros países que no requieran a los cubanos visados para ingresar y desde los que los isleños podrían tratar de acceder más rápidamente a Estados Unidos, objetivo final seguramente de la mayoría de los que salgan de la isla.

Según los Acuerdos Migratorios bilaterales establecidos en los años 90, Estados Unidos puede emitir hasta 20.000 visados al año para cubanos en el marco de programas de reunificación familiar y otros formatos previstos por ambos países, si bien a menudo no ha logrado llegar a esa cifra por problemas entre otros de personal del que en el pasado han acusado a las autoridades de La Habana.

Nuland aseguró hoy que Estados Unidos está trabajando para "garantizar que se cuentan con los mecanismos adecuados para atender cualquier aumento de peticiones de visados o inmigración indocumentada".

Aun así, la portavoz instó una vez más a los cubanos a "usar los mecanismos legales de reunificación familiar y otros que ya están en vigor" para viajar a Estados Unidos.

LA HABANA, 11 ENE (XINHUA) -- La manipulación de Estados Unidos del tema migratorio cubano obliga al país caribeño a "protegerse" y adoptar medidas frente al "robo de cerebros", subrayaron hoy medios de la isla.

"El lugar que ocupa el tema migratorio en la política de hostilidad de Estados Unidos hacia Cuba obliga al Estado revolucionario a protegerse y encontrar formas para preservar los recursos humanos calificados, imprescindibles para el desarrollo del país", dijo el diario oficial "Granma".

En la segunda parte de un artículo sobre el tema, el rotativo apuntó que, evaluado así, el tema de la emigración mantiene "una significación humana, cultural-identitaria, pero también socioeconómica, política y de defensa para Cuba". Tras afirmar que Washington privilegia la emigración de las personas más calificadas, el órgano del Partido Comunista de Cuba puso el ejemplo de que más de la mitad del millón de cubanos que llegaron a la Florida después de 1990 poseen indicadores de instrucción superiores a otros grupos hispanos.

Mencionó el Programa de Profesionales Cubanos de la Medicina Bajo Palabra (Cuban Medical Professional Parole Program), creado durante la presidencia de George W. Bush en agosto de 2006 para promover la emigración de personal médico cubano, desde terceros países y que mantiene el gobierno de Barack Obama.

"El fenómeno, sustentado en la Ley de Ajuste Cubano, es un caso clásico de robo de cerebros, que ha sido calificado por sus efectos como 'flujo fatal' y denunciado por otros países afectados y organismos internacionales, como el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y la Organización Mundial de la Salud (OMS)"precisó "Granma".

Según cifras oficiales, cerca del 85,7 por ciento de los cubanos radicados en el exterior vive en Estados Unidos y el 77 por ciento de ellos se concentra en el sur del país (más de dos tercios -el 68 por ciento- radican en la Florida).

MIAMI (EEUU), 12 ENE (EFE).-La reforma migratoria que el lunes entra en vigor en Cuba, que flexibilizará los viajes al extranjero, no se traducirá en una migración masiva de cubanos a Miami, aunque sí supondrá un claro traslado de la presión hacia EE.UU., según analistas y exiliados.

"En Miami desde luego poco se va a notar. De eso podemos estar seguros", dijo a EFE Jaime Suchlicki, responsable del Proyecto sobre la Transición en Cuba del Instituto de Estudios Cubanos y Cubano-Americanos de la Universidad de Miami.

La reforma migratoria cubana permitirá a los cubanos viajar al extranjero sin necesidad del restrictivo permiso de salida que estuvo vigente durante décadas, y además flexibiliza movimientos de residentes y emigrados, aunque mantiene algunas limitaciones.

De acuerdo a la nueva norma, sólo se exigirá la presentación del pasaporte corriente actualizado y la visa del país de destino para salir de Cuba.

En su opinión, "está claro que los cubanos van a ir a hacer colas a las diferentes embajadas del país y allí van a ver que no se les van a dar muchas visas a los cubanos, sino muy pocas", porque "nadie quiere grandes cantidades de cubanos".

"España les dará cien o doscientas visas al año, México cincuenta... cantidades todas muy pequeñas, así que la posibilidad de que veamos a grandes cantidades de cubanos saliendo del país no es realista", defendió el analista.

EE.UU. tiene un acuerdo con el Gobierno de Cuba para conceder 20.000 visados permanentes al año, pero "da muy pocas visas de turista, y de buenas a primeras no va a empezar a hacerlo para que vengan todos a Miami", defendió Suchlicki.

El analista teme que los cubanos se vayan a llevar "una gran desilusión", ya que los que podrán salir serán los que "tengan familia en Miami y que le puedan mandar los dólares para comprar un pasaporte y un pasaje".

Suchlicki, como otros expertos consultados por EFE, considera que el efecto más claro fuera de Cuba de esta medida va a ser "la presión en las embajadas de gente pidiendo visados", en EE.UU. y en otros países.

Incluso, consideró que éste podría ser el primer paso para que EE.UU. aplicara cambios en su política migratoria con respecto a Cuba e incluso llegara a eliminar la ley que ahora permite quedarse legalmente a todo cubano que toque tierra cuando llega por mar.

"Creo que básicamente no va a pasar nada extraordinario", apuntó en este mismo sentido Eugenio Yáñez, analista y editor de Cubanalisis.com.

"El problema ya no va a ser salir, sino entrar", porque quedan "muy pocos países que los vayan a recibir y muchos no disponen de dinero", afirmó.

"Con un pasaporte norteamericano puedo ir casi a cualquier lugar, pero con uno cubano no: ni a EE.UU., ni a la Unión Europea ni a muchos países de Latinoamérica, a excepción de Ecuador o Venezuela", aseguró.

Sin embargo, Yañez dijo que no cree "que la gente que se quiera ir de Cuba sea para ir a Venezuela con la situación que hay", al tiempo que "Ecuador en cualquier momento va a modificar su norma porque ya tiene a más de cien mil cubanos a los que se les ha vencido la visa y están allí de ilegales".

A todo ello se suma, que los pasaportes cubanos tienen que estar "habilitados": "A los deportistas y ciertos artistas no los van a dejar salir y tampoco a quienes puedan resultar incómodos, como disidentes, que no saldrán aunque tengan 17 visas", aseguró.

De la misma opinión es Janisset Rivero, directora del Directorio Democrático, quien explicó a EFE en Miami que aunque desaparece la llamada "tarjeta blanca" se requiere en el pasaporte un sello de

aprobación por el Ministerio del Interior, lo que "permitirá al régimen impedir la salida de los opositores".

Ramón Saúl Sánchez, presidente del Movimiento Democracia, ve además en este proceso un intento de "poner presión al Gobierno de EE.UU. para convertirlo en un factor de negociación y lograr alguna concesión en una coyuntura económica muy desfavorable para Cuba".

En su opinión, con esta medida tampoco se va a terminar con los balseros. "Lo único que acabaría con eso sería que EE.UU. diera visas a todo el mundo, pero eso no va a suceder y menos en momentos en que el debate migratorio es tan fuerte en este país", argumentó.

WASHINGTON, 11 ENE (EFE).- Más de una treintena de organizaciones pro derechos humanos reclamaron hoy al presidente de EE.UU., Barack Obama, que "aproveche" que ha sido reelegido y que, por tanto, dispondrá de cuatro años más, para cerrar la cárcel de Guantánamo.

Hoy se cumplen once años del envío de los primeros presos a la prisión ubicada en Cuba, el 11 de enero de 2002, cuando la llegada a la base naval estadounidense de un avión militar en el que viajaban veinte prisioneros transformó una unidad de segunda categoría, con una dotación militar escasa, en el penal más polémico del mundo.

Con motivo del aniversario, la treintena de organizaciones lideradas por Amnistía Internacional (AI) convocaron a alrededor de un centenar de manifestantes ante el Tribunal Supremo de EE.UU., en Washington, desde donde marcharon hasta la Casa Blanca.

"Obama incumplió su promesa y, once años después, 55 presos siguen encarcelados de manera ilegal en esas instalaciones. Hay que detener este abuso a los derechos humanos", explicó a EFE Rocío Díaz, portavoz de Amnistía Internacional.

"Ya no es cuestión de si tenemos o no la esperanza de que se vaya a cerrar Guantánamo, sino que se trata de una obligación moral para este segundo mandato de Obama", prosiguió la activista, para quien se está lanzando "un mensaje inaceptable" al resto del mundo.

Los manifestantes portaban pancartas en las que podía leerse: "Investiguen y juzguen la tortura de EE.UU." o "Los crímenes son crímenes. No importa quien los cometa", bajo dos fotografías, una que mostraba el rostro del expresidente George W. Bush y otra, la del actual presidente, Barack Obama.

Ante el Tribunal Supremo, máxima instancia de la justicia estadounidense, el centenar de activistas - muchos de ellos ataviados con el característico uniforme naranja de los presos- repitió una y otra vez el grito "¡Cierren Guantánamo!" y unos quince manifestantes posaron de rodillas y con la cabeza cubierta por una bolsa negra.

"La tortura es inmoral, ineficaz y va en contra del derecho internacional", denunció en su discurso Michelle Ringuette, directora de campañas de Amnistía Internacional, quien criticó que EE.UU. cree que puede "hacer lo que quiera, donde quiera y a quien quiera y, además, sin ni tan siquiera disculparse por ello".

Con ella coincidió el manifestante John Embercross, de Chicago, que se desplazó hasta Washington para denunciar la, a su juicio, "hipocresía" de un Gobierno que "condena a otros países, como por ejemplo China, por sus abusos y, mientras tanto, ignora los propios", indicó a EFE.

"Si en este segundo mandato Obama no cierra Guantánamo, una oscura mancha ensuciará su legado para siempre", concluyó el activista.

Amnistía Internacional convocó hoy protestas en 150 países.

WASHINGTON, 12 ENE 2013 (AFP) - Cerca de 200 personas se manifestaron en Washington el día del undécimo aniversario del traslado de los primeros presos a la cárcel situada en la bahía cubana de Guantánamo, demandando su clausura inmediata.

Los manifestantes marcharon desde la Suprema Corte de Justicia a la Casa Blanca pasando por el Congreso, lanzando cánticos como "¡Cierren Guantánamo ahora!" y "¡Guantánamo tiene que desaparecer!".

El presidente Barack Obama prometió en 2008, antes de resultar electo por primera vez, que cerraría la prisión. Sin embargo, sus planes se vieron frustrados por los legisladores que aprobaron una ley prohibiendo el traslado de prisioneros a Estados Unidos para ser juzgados o al exterior. El gobierno también enfrenta problemas para encontrar países dispuestos a recibir a estos detenidos.

"A medida que nos acercamos a la toma de posesión (de Obama para su segundo mandato), estamos cansados de escuchar excusas. Tienen que encontrarse soluciones", dijo Zeke Johnson, de Amnistía Internacional de Estados Unidos.

"Es un asunto de derechos humanos, no un asunto de política", agregó en referencia a la situación de los presos que no tienen perspectivas de que su encarcelamiento indefinido finalice en el corto plazo.

La cárcel de alta seguridad llegó a albergar a cerca de 700 detenidos, pero en la actualidad ese número descendió a 166, de los cuales hay 55 que según el Ejército podrían abandonar la prisión, pero no tienen a dónde ir.

LA HABANA, 13 (ANSA) - El presidente cubano, Raúl Castro "departió" con el vicepresidente venezolano, Nicolás Maduro, y con el presidente de la Asamblea Nacional de ese país, Diosdado Cabello, en La Habana, el sábado, informó hoy la prensa local.

En el encuentro en el salón de Protocolo del aeropuerto internacional de La Habana participaron además Rafael Ramírez, vicepresidente del gobierno venezolano, y Cilia Flores, procuradora general de esa nación, reportó el diario Juventud Rebelde.

El periódico dijo que "el intercambio" ocurrió poco antes de que Castro despidiera a la presidenta argentina, Cristina Fernández, quien estuvo en esta capital desde el viernes en la mañana para "expresar su solidaridad al presidente venezolano Hugo Chávez Frías".

Chávez fue operado de cáncer el 11 de diciembre pasado y desde entonces permanece recluido en un hospital de La Habana en un proceso que ha sido definido como "delicado" por las autoridades venezolanas.

Este sábado una misa en la Catedral de La Habana para orar por la salud del presidente venezolano, Hugo Chávez, reunió a unas 400 personas entre venezolanos y cubanos que mostraron retratos del gobernante.

El párroco de la Catedral, Yosvani Carvajal, dijo que "pedimos con mucha fe al Señor el restablecimiento del querido presidente Chávez", sometido a un tratamiento que ya dura 33 días hasta este domingo incluido.

El embajador venezolano en Cuba Edgardo Ramírez estuvo en la misa. También uno de los hijos del ex presidente cubano Fidel Castro, Alex, fotógrafo profesional.

Tras ser intervenido quirúrgicamente Chávez, se celebró una primera misa en otra iglesia habanera.

También se han desarrollado desde entonces servicios de otras religiones, entre ellas la afrocubana Yoruba. El oficio católico de este sábado se desarrolló tras terminar visitas a La Habana de la presidenta argentina, Cristina Fernández, y el mandatario peruano, Ollanta Humala.

Ambos expresaron públicamente su solidaridad y apoyo a Chávez, aunque no divulgaron si llegaron a verlo. "Aclaré (ya) muy bien que venía con una inmensa solidaridad hacia quien es un gran amigo de Argentina y no tengo nada que agregar al respecto", explicó a periodistas Fernández poco antes de partir de Cuba.

El telediario nocturno nacional reportó en la noche del sábado que el presidente de Cuba, Raúl Castro, despidió en el aeropuerto internacional de La Habana a los presidentes, con la asistencia del vicepresidente venezolano, Nicolás Maduro, que seguía en la capital cubana.

CARACAS, 13 ENE 2013 (AFP) - El presidente cubano Raúl Castro aseguró que Venezuela puede afrontar cualquier desafío, durante una entrevista con el vicepresidente venezolano Nicolás Maduro en La Habana, donde Hugo Chávez se recupera "de buena manera", según su hermano Adán Chávez.

Castro "reiteró la solidaridad del pueblo cubano con la Revolución Bolivariana y su líder (el convaleciente presidente Hugo Chávez), en las actuales circunstancias, y expresó su seguridad en la capacidad del pueblo venezolano y sus instituciones para afrontar y vencer cualquier desafío", según un comunicado oficial, difundido este sábado.

"Raúl y Maduro compartieron su satisfacción por la emotiva demostración de apoyo a Venezuela y al Presidente Chávez que tuvo lugar este 10 de enero en Caracas", dijo el texto.

Chávez, de 58 años, convalece en un hospital de La Habana de su cuarta operación de cáncer y su delicado estado de salud motivó la presencia y el apoyo de varios líderes latinoamericanos en un acto multitudinario, celebrado el jueves en Caracas.

Precisamente, este sábado coincidieron en La Habana los presidentes de Argentina y de Perú, Cristina Kirchner y Ollanta Humala, respectivamente.

La ausencia por más de un mes del mandatario venezolano, que acostumbró a los venezolanos a sus largas alocuciones en los medios durante 14 años, cultiva la incertidumbre y los rumores sobre el agravamiento de su salud, especialmente en las redes sociales.

Pero Chávez se recupera "de buena manera" en Cuba, y son "totalmente falsas" las versiones que indican que está en "un estado de coma y que la familia estaba discutiendo la supuesta desconexión de los equipos que le alargaban la vida", informó este sábado su hermano y gobernador del Estado Barinas (suroeste), Adán Chávez, citado en un comunicado.

El gobernante venezolano "continúa asimilando de buena manera el tratamiento y cada día avanza en su recuperación", señaló su hermano Adán, quien retornó a su país el viernes procedente de La Habana, donde estaba junto a otros familiares del mandatario.

Maduro, a quien Chávez delegó tareas económicas y designó como heredero político antes de someterse a su cuarta cirugía de cáncer en La Habana el 11 de diciembre, llegó a Cuba la tarde del viernes.

"Voy a continuar este trabajo que hacemos de visitar a la familia (de Chávez), de reunirnos con el equipo médico, de visitar a nuestro comandante presidente, de entregarle las buenas nuevas de un pueblo trabajando", dijo el vicepresidente venezolano antes de partir a la capital cubana.

La presidenta de Argentina, Cristina Kirchner, por su parte, también expresó su solidaridad con Chávez durante una conversación con su homólogo Raúl Castro y su hermano, el líder Fidel Castro, de 86 años, alejado del poder desde 2006 por una grave crisis de salud.

La mandataria argentina, quien llegó el viernes a La Habana para conversar con los líderes cubanos y con la familia de Chávez "dialogó sobre las relaciones bilaterales y abordó otros temas de la actualidad regional e internacional", según un comunicado oficial, publicado en esta fecha en el diario oficial Granma.

Al conversar con la prensa tras un encuentro con Maduro, poco antes de partir de Cuba, Kirchner declinó comentar sobre la salud de Chávez.

Por su parte, el mandatario peruano, Ollanta Humala, culminó este sábado una visita de dos días a Cuba, donde se entrevistó también con Fidel y Raúl Castro, pero se abstuvo de pronunciarse sobre la salud de Chávez, en una nota de prensa difundida por su delegación.

"Con la firma de tres instrumentos bilaterales culminó la visita del presidente Ollanta Humala a Cuba", señala el texto.

Aunque estaba previsto que lo hiciera, Maduro no asistió a una misa por la salud de Chávez que se celebró este sábado en la catedral de La Habana, a la que asistieron unas 400 personas.

En Caracas, una veintena de grupos musicales animaron un concierto en honor al presidente venezolano.

Entre tanto, la organización estadounidense defensora de los derechos humanos Human Rights Watch (HRW) pidió a Venezuela que permita el libre debate en los medios de comunicación sobre la salud del presidente Chávez y la situación política del país, aludiendo a una medida que prohibió al canal Globovision poner en duda una sentencia de esta semana del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ).

Este miércoles, el TSJ validó el mandato de Chávez y lo ratificó como jefe de Estado, pese a que el jueves pasado no juró al cargo para el que fue reelegido en octubre pasado, y aprobó autorizarle a que lo haga posteriormente ante esa misma corte.

La polémica decisión recibió el aval del secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), José Miguel Insulza, que no obstante se reunirá el martes con cuatro representantes de la coalición opositora venezolana Mesa de la Unidad Democrática (MUD), que había criticado la posición del representante regional.

LA HABANA, 12 ENE 2013 (AFP) - El presidente peruano Ollanta Humala culminó este sábado una visita de dos días a Cuba, en la cual se entrevistó con el líder Fidel Castro y su hermano, el mandatario Raúl Castro, y estrechó relaciones con tres acuerdos de cooperación, dijo una nota oficial.

"Con la firma de tres instrumentos bilaterales culminó la visita del presidente Ollanta Humala a Cuba", señala una nota entregada a la prensa por la delegación peruana.

El texto añade que durante su estancia "el mandatario peruano fue recibido por el presidente cubano Raúl Castro, con quien dialogó sobre la amplia agenda bilateral pasando revista a la situación regional y global".

Humala "se reunió asimismo con el comandante en jefe Fidel Castro, con quien resaltó la larga tradición de amistad y cooperación que une a los pueblos cubano y peruano", indicó el texto.

El mandatario peruano también sostuvo un encuentro con el canciller cubano, Bruno Rodríguez.

Los vicecancilleres José Beraún (Perú) y Rogelio Sierra (Cuba), suscribieron un convenio de Cooperación Técnica con énfasis en educación, cultura y deportes y que abre posibilidades para el

intercambio en el enfrentamiento de desastres naturales.

Un segundo acuerdo prevé el reconocimiento mutuo de estudios, títulos y diplomas de educación superior, mientras que ambas delegaciones pusieron en vigor un tratado de Asistencia Jurídica en Materia Penal, suscrito con anterioridad, que agilizará los procedimientos y dinamizará la colaboración en ese ámbito, señaló el texto.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 12 (ANSA) - Las visitas de los presidentes de Argentina, Cristina Fernández, y del Perú, Ollanta Humala, a La Habana concluyeron hoy tras reunirse ambos, por separado, con los líderes cubanos Fidel y Raúl Castro.

Ambos expresaron al inicio de sus estancias sus deseos de mostrar apoyo y solidaridad e interesarse por la salud del presidente Hugo Chávez, quien fue operado contra el cáncer hace 32 días en La Habana y aún atraviesa un complejo proceso de tratamiento.

Fernández explicó el viaje a partir de su objetivo de apoyar al que llamó "mi amigo Chávez".

"Esta no es una visita para hacer comentarios y entrevistas, sino simplemente de solidaridad y acompañamiento con quien es mi amigo, un compañero que ayudó tanto a la República Argentina cuando nadie la ayudaba", expuso.

Por su parte, Humala declaró a periodistas al llegar a La Habana que el objetivo de su estancia estaba relacionado con la cooperación bilateral con Cuba.

"Obviamente también preguntaré, veré como está la situación (de salud) del presidente Chávez a quien todos le deseamos una pronta mejoría", agregó Humala.

La presidenta Fernández celebró un encuentro con los familiares que acompañan en La Habana al presidente venezolano. La propia gobernante divulgó que trajo una Biblia para obsequiar a Chávez.

Humala, en un encuentro con los líderes cubanos el viernes en la noche expresó "solidaridad" con Chávez, según se informó.

Fernández y Humala celebraron encuentros, por separado, con el líder de la revolución cubana Fidel Castro y su hermano, el presidente Raúl Castro.

En el caso de Fernández, almorzó con los Castro y la prensa oficial publicó este sábado fotos de su conversación con ellos.

Al término de las visitas, que coincidieron con una nueva estancia en La Habana del vicepresidente venezolano, Nicolás Maduro, no se publicaron declaraciones de los presidentes sobre la situación de Chávez. Tampoco se anunciaron encuentros de Fernández, Humala y Maduro entre ellos mismos.

El diario oficial Granma anunció otra reunión, de Maduro y el presidente Castro: "Raúl y Maduro compartieron su satisfacción por la emotiva demostración de apoyo a Venezuela y al Presidente Chávez que tuvo lugar este 10 de enero en Caracas", dijo la nota.

Agregó que el presidente Castro "reiteró la solidaridad del pueblo cubano con la Revolución Bolivariana y su líder, en las actuales circunstancias, y expresó su seguridad en la capacidad del pueblo venezolano y sus instituciones para afrontar y vencer cualquier desafío".

Asistieron el ministro de Ciencia y Tecnología de Venezuela, Jorge Arreaza, la Procuradora General Cilia Flores, familiares del Presidente Chávez y Bruno Rodríguez, canciller cubano.

LA HABANA, 12 ENE 2013 (AFP) - Los presidentes de Argentina, Cristina Kirchner, y Perú, Ollanta Humana, coincidieron el viernes en La Habana con el vicepresidente de Venezuela, Nicolás Maduro, para saber del estado de salud del mandatario venezolano, Hugo Chávez, quien se recupera desde hace un mes de una operación de cáncer.

Maduro, a quien Chávez designó heredero político antes de someterse el 11 de diciembre en La Habana a su cuarta cirugía contra un cáncer en 17 meses, llegó a Cuba "la tarde de este viernes" y "fue recibido por el ministro de Relaciones Exteriores, Bruno Rodríguez, dijo la Agencia de información Nacional.

El vicepresidente venezolano había anunciado por la mañana desde Caracas su intención de viajar a La Habana para visitar a Chávez e informarle sobre la marcha del gobierno.

"Voy a continuar este trabajo que hacemos de visitar a la familia (de Chávez), de reunirnos con el equipo médico, de visitar a nuestro comandante presidente, de entregarle las buenas nuevas de un pueblo trabajando", dijo Maduro en un acto en la sede de la empresa petrolera estatal PDVSA.

Asimismo, anunció que en La Habana acompañaría la visita de los mandatarios de Argentina y Perú, quienes lo precedieron en llegar a la isla el viernes para informarse en primera persona de la evolución

del mandatario venezolano, de 58 años.

Una de las hijas de Chávez, María Gabriela, agradeció la noche del viernes en Twitter la visita de Kirchner a su padre.

"Gracias úCFKArgentina Gracias por tanto Amor, querida Cristina!", escribió en su cuenta de la red social.

El ministro de Ciencia y Tecnología venezolano Jorge Arreaza también dio las gracias en Twitter a Kirchner por su atención y precisó que había visitado por la noche a Humala junto con su esposa Rosa Virginia -otra de las hijas de Chávez-, Maduro y la procuradora general de Venezuela, Cilia Flores.

A su llegada a la isla por la mañana, la presidente argentina informó a la prensa que almorzaría con Fidel y Raúl Castro y que luego se reuniría con los familiares de Chávez, "que tanto ayudó a Argentina cuando más lo necesitaba" y a quien le llevó una Biblia.

A su regreso al hotel Nacional, en el que se hospeda, hacia las 19H10 locales (00H10 GMT), la gobernante argentina no hizo declaraciones a la prensa sobre sus encuentros con los hermanos Castro ni con la familia de Chávez.

Luego de visitar La Habana, Kirchner emprenderá una gira por Emiratos Árabes Unidos, Indonesia y Vietnam.

Por su parte, Humala dijo a su llegada a La Habana que había viajado para la firma de "una serie de acuerdos para el intercambio" en materia de educación con Cuba, pero que preguntaría sobre la salud del mandatario venezolano.

"Obviamente también preguntaré, veré, cómo está la situación del presidente Chávez. Todos deseamos, me imagino, todos aquí también, una pronta mejoría", dijo el presidente peruano.

CARACAS, 11 ENE (EFE).- Familiares del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, que se encuentran en Cuba para acompañarlo tras su cuarta operación de cáncer, agradecieron hoy "desde el alma" la visita de la mandataria argentina, Cristina Fernández, y de su par peruano, Ollanta Humala, con quien también se reunieron en la isla.

"Agradecemos desde el alma la visita de hoy de @CFKArgentina. Cuánto amor x el Presidente Chávez y x Venezuela! Gracias Presidenta!", manifestó el ministro de Ciencia y Tecnología venezolano y yerno del gobernante venezolano, Jorge Arreaza, en su cuenta en la red social en Internet Twitter.

"Gracias también al Pdte Humala por su apoyo sincero", expresó Arreaza, esposo de la hija mayor de Chávez, Rosa Virginia.

"Fuimos a visitarlo esta noche con Rosa, Cilia Flores y el Vicepdte Nicolás", continuó al referirse a su esposa y a Flores, la procuradora venezolana y pareja del vicepresidente, Nicolás Maduro.

Humala se encuentra de visita oficial en la isla y, aunque en su agenda no tenía planeado visitar a Chávez, dijo que iba a interesarse por la situación del gobernante venezolano.

Por su parte, Fernández decidió viajar hoy a La Habana para interesarse por la salud de su par y "querido amigo" venezolano antes de iniciar una gira por Asia.

"Gracias @CFKArgentina Gracias por tanto Amor, querida Cristina!", expresó, por su parte, María Gabriela Chávez, hija del presidente, también por Twitter.

Maduro llegó esta noche a la isla para visitar a Chávez que, según el último parte médico del lunes, se encuentra en una situación estacionaria de su insuficiencia respiratoria derivada de una infección pulmonar.

Hace exactamente un mes, el mandatario pasó por cuarta vez por el quirófano desde que le fue detectado un cáncer en junio de 2011 del que no se conoce su tipología.

Chávez, de 58 años, en el poder desde 1999 y reelegido en los comicios de octubre pasado, no asumió su nuevo mandato ayer, 10 de enero, como establece la Constitución, porque su estado de salud no le permite volver a Venezuela desde Cuba.

CARACAS, 12 (ANSA)- Hugo Chávez "no está en coma" y tampoco la familia está discutiendo la supuesta "desconexión de los equipos que le alargaban la vida", aseguró hoy el gobernador de Barinas (sureste), Adán Chávez, hermano del presidente venezolano.

"Son totalmente falsas las informaciones que han circulado por las redes sociales y otras vías, donde señalan que el presidente se encuentra en un estado de coma y que la familia estaba discutiendo la supuesta desconexión de los equipos que le alargaban la vida", expresó el hermano mayor de Chávez.

Lo hizo a través de una nota de prensa difundida por el portal electrónico del estado Barinas.

"El Jefe de Estado continúa asimilando de buena manera el tratamiento y cada día avanza en su recuperación", aseveró Adán Chávez, quien regresó el viernes de Cuba.

El gobernador sostuvo que las "falsas informaciones" forman parte de la "guerra sucia" que han circulado por las redes sociales y otras vías.

"Sabemos que esto forma parte de la guerra sucia de esta oposición necrofílica que existe en el país", disparó.

Asimismo, recordó que es la vicepresidencia de la Republica, la encargada de informar sobre la recuperación del mandatario.

Chávez de 58 años, fue sometido el pasado 11 de diciembre, a la cuarta operación contra el cáncer que padece desde junio del 2011.

El mandatario que enfrenta un complejo postoperatorio que lo mantiene en reposo absoluto, no asistió el pasado 10 de enero a la juramentación para el nuevo periodo constitucional, para el cual fue reelecto por más de 8 millones de votos.

SANTO DOMINGO, 11 ENE (EFE).- Un grupo de senadores dominicanos, todos del oficialista Partido de la Liberación Dominicana (PLD), expresó hoy su solidaridad con el presidente venezolano, Hugo Chávez, quien convalece en Cuba de una cirugía contra el cáncer que padece.

Los senadores definieron a Chávez como un gobernante "que está en el corazón de los pueblos latinoamericanos" y que en este momento "atraviesa por un precario estado de salud".

Los legisladores, ocho en total, entregaron una correspondencia al actual encargado de la embajada de Venezuela en el país, Francisco Javier Centeno.

En la misiva dirigida al vicepresidente y canciller venezolano, Nicolás Maduro, los legisladores dominicanos manifestaron su deseo de que Chávez "recupere su salud para darle continuidad a su proyecto de revolución socialista implementado en Venezuela desde su ascenso al poder" en 1999.

Asimismo, confiaron en que supere su estado de salud y pueda visitar la frontera dominicano-haitiana para, según explicaron, dictar una conferencia bajos los auspicios de estos dos países "quienes ya han empezado a organizar ese evento", concluyó el comunicado.

Chávez, de 58 años y en el poder desde 1999, fue operado el 11 de diciembre en La Habana por cuarta vez desde que se le diagnosticó un cáncer en la zona pélvica en junio de 2011.

CARACAS, 11 ENE 2013 (AFP) - La oposición venezolana lamentó el viernes que el secretario general de la OEA, José Miguel Insulza, acepte que se aplace indefinidamente la asunción del presidente Hugo Chávez y señaló que el organismo debió pronunciarse después de escuchar sus argumentos para rechazar la medida en una audiencia planeada para el martes.

"La declaración del secretario general de la OEA es francamente lamentable. Al leerla, no he podido evitar una profunda decepción", dijo el secretario ejecutivo de la coalición opositora Mesa de la Unidad Democrática (MUD), Ramón Guillermo Aveledo, en una nota difundida por la agrupación.

Insulza "no debería haberse precipitado a referirse al fondo de la cuestión sin haberla ponderado y, desde luego, sin haber recibido nuestros argumentos" durante una audiencia que concedió a la MUD para el 15 de enero, agregó.

Chávez, hospitalizado en Cuba por una recaída del cáncer que padece desde 2011, debía reasumir el poder el jueves 10 de enero ante el Parlamento tras ser reelecto el 7 de octubre, pero el miércoles el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) avaló que realice su asunción cuando esté en condiciones de hacerlo.

Este viernes, Insulza estimó que el debate en torno a la asunción de Chávez "ha sido ya resuelto por los tres poderes del Estado de Venezuela: lo planteó el Ejecutivo, lo consideró el Legislativo, y lo resolvió el Judicial", dijo en declaraciones reproducidas por la Organización de Estados Americanos (OEA).

"Las instancias están agotadas y por lo tanto el proceso que se llevará a cabo en ese país es el que han decidido los tres poderes", declaró Insulza según medios de prensa venezolanos.

Aveledo recordó que el lunes envió una carta a Insulza denunciando el riesgo de una "grave violación a orden constitucional" si Chávez no asumía el jueves y rechazó que éste "acepte sin más la 'versión oficial' de un gobierno" aún cuando "le advertí acerca de lo que estaba por ocurrir".

La oposición venezolana insiste que se debió declarar la "falta temporal" de Chávez y que el presidente del Legislativo, Diosdado Cabello, asuma temporalmente la jefatura del Estado.

La investidura para un tercer mandato de Chávez, que hace un mes se sometió en Cuba a una nueva cirugía contra el cáncer, se transformó el jueves en una inmensa manifestación pública de apoyo al

presidente en las calles de Caracas, donde decenas de miles de seguidores prestaron simbólicamente un juramento de fidelidad al mandatario.

WASHINGTON, 11 ENE 2013 (AFP) - El secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), José Miguel Insulza, recibirá a cuatro representantes de la opositora Mesa de la Unidad Democrática (MUD) venezolana el martes, señalaron fuentes del ente bajo anonimato.

El encuentro había sido revelado en Caracas por el secretario ejecutivo de la coalición opositora, Ramón Guillermo Aveledo, en una nota de prensa.

Los representantes son Ramón José Medina, secretario ejecutivo adjunto de la MUD, Edmundo González Urrutia, coordinador de Enlace Internacional de la coalición, Hirám Gaviria, diputado y José Ramón Sánchez, diputado al Parlatino.

La oposición venezolana se mostró muy crítica con el aval que Insulza dio a los poderes del Estado venezolano, que confirmaron que Hugo Chávez sigue siendo el presidente a pesar de que no pudo jurar el cargo el jueves en Caracas.

La MUD calificó de "lamentable" una declaración de Insulza en la que aseguró que respetaba el aplazamiento de la toma de posesión del presidente Hugo Chávez.

El presidente venezolano se recupera de una delicada operación contra el cáncer en La Habana. Tanto la Asamblea Nacional como el Tribunal Supremo validaron su mandato y lo ratificaron como jefe de Estado.

La oposición le había mandado previamente al secretario general de la OEA una carta en la que pedía la intervención del ente ante lo que consideraban una "violación del orden constitucional".

Insulza se encuentra en Chile y este fin de semana participará en unas jornadas de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) en Viña del Mar.

CARACAS, 13 ENE 2013 (AFP) - El partido opositor Voluntad Popular (VP) realizó este sábado asambleas en varias plazas del país en rechazo al aval que dio el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) a la continuidad del gobierno del presidente Hugo Chávez, aunque éste no pudo jurar el cargo por estar hospitalizado en La Habana.

"Aquí nadie se ha juramentado (sic), estamos frente a una acefalía de la República", denunció el alcalde opositor del municipio caraqueño de Baruta, Gerardo Blyde, que también es abogado constitucionalista, frente a decenas de personas en la plaza Brion, en el este de Caracas.

Durante la asamblea "por la Verdad y la Defensa de la Constitución", los opositores portaban ejemplares de la carta magna venezolana, promulgada por Chávez en 2000, o carteles con la frase "Venezuela es libre. Fuera Castro", en alusión a los líderes cubanos Raúl y Fidel Castro.

El coordinador nacional de VP, Leopoldo López, acusó al vicepresidente Nicolás Maduro de "usurpador" y llamó a los opositores a "estar más unidos que nunca" en este "momento oscuro".

El llamado a las asambleas, que se repitieron en otras 14 plazas del país, según el sitio web de la organización, no fue seguido por el resto de la coalición opositora Mesa de la Unidad Democrática (MUD), de la que VP forma parte.

Simultáneamente, los chavistas se reunieron en asambleas en los estados Guárico (centro) y Bolívar (sur) para apoyar al presidente y la decisión del TSJ.

Chávez, que fue reelecto cómodamente en octubre con 55% de los votos, no pudo jurar en el cargo el 10 de enero ante la Asamblea Nacional (Parlamento), como lo fija la constitución, pero podrá hacerlo posteriormente ante el TSJ, según sentenció esta corte.

El máximo tribunal determinó a su vez que Maduro, sobre quien Chávez delegó poderes económicos y lo nombró su heredero político, seguirá en funciones, así como el resto del gabinete, sobre la base del "principio de la continuidad administrativa".

El mandatario, de 58 años, no ha aparecido en público desde hace más de un mes, cuando anunció que debía someterse a una cuarta operación contra el cáncer en Cuba.

Su condición médica, centro del debate político en Venezuela, se "encuentra en una situación estacionaria" de la insuficiencia respiratoria que sufrió tras la operación, según el último reporte médico difundido el lunes por el gobierno.

CARACAS, 11 ENE (DPA) - El Colegio Nacional de Periodistas (CNP) de Venezuela solicitó hoy a la estatal Comisión Nacional de Telecomunicaciones (Conatel) suspender el procedimiento que abrió el

miércoles contra el canal de noticias Globovisión por considerar que viola el derecho a la libertad de expresión.

Conatel inició el procedimiento administrativo contra Globovisión, el único canal de televisión con una línea abiertamente crítica al gobierno venezolano, por la difusión en espacios informativos del artículo 231 de la Constitución venezolana, algo que el ente regulador consideró que incitaba al odio, la zozobra y la alteración del orden público.

"Solicitamos al Estado venezolano que, primero, suspenda inmediatamente el procedimiento administrativo sancionatorio contra Globovisión y la medida cautelar que prohíbe la difusión de estos mensajes por la seria limitación al libre flujo de las ideas y el debate", declaró la presidenta del CNP, Silvia Alegrett.

La líder del ente colegial advirtió que la medida de Conatel "resulta violatoria del derecho constitucional a la libertad de expresión e información".

Alegrett estimó que la cita que Globovisión hizo del artículo 231, que habla de los escenarios en los que se puede declarar la ausencia de un presidente, fue un recurso apegado a la ley.

"El hecho de que Globovisión haya contrastado artículos de la Constitución con palabras del presidente Hugo Chávez y el vicepresidente Nicolás Maduro debe asumirse como un recurso electivo, una forma de expresión", indicó Alegrett.

Este episodio se produce luego de que la oposición solicitara declarar ausente al presidente Chávez, quien se encuentra desde hace un mes en Cuba tratándose de una reincidencia del cáncer que le fue detectado originalmente a mediados de 2011.

Alegrett fustigó que Conatel haya abierto el procedimiento "a escasas horas" de que el presidente de la Asamblea Nacional (Congreso unicameral), el oficialista Diosdado Cabello, sugiriera al ente regulador iniciar una investigación contra Globovisión.

LONDRES, 11 ENE (EFE).- El Gobierno británico no quiso pronunciarse hoy sobre los asuntos internos en Venezuela, pero espera que el presidente Hugo Chávez pueda recuperarse, afirmó hoy un portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores.

"Le deseamos que se mejore de su enfermedad", declaró el portavoz a EFE, y puntualizó que el Reino Unido no comenta los asuntos constitucionales en Venezuela.

Chávez está hospitalizado en Cuba tras ser operado el pasado 11 de diciembre de un cáncer de cuya naturaleza no se ha informado oficialmente y debía jurar el jueves el cargo para el que fue reelegido en octubre pasado hasta 2019.

Sin embargo, el Parlamento, avalado por el Tribunal Supremo, decidió postergar el juramento de Chávez hasta que se recupere, lo que ha recibido las críticas de la oposición venezolana.

Según el Gobierno venezolano, el mandatario sufre una insuficiencia respiratoria como consecuencia de una severa infección pulmonar y su estado es "estacionario".

LA HABANA, 13 ENE (EFE).- El Gobierno de Colombia y las FARC retoman mañana lunes, tras un receso por Navidad, sus diálogos de paz en La Habana, que continuarán centrados en el problema de la tierra, tras recibir la mesa de conversaciones las aportaciones de la sociedad colombiana sobre el tema.

Los equipos negociadores abrirán así la primera ronda de conversaciones de 2013 con un nuevo elemento en la mesa de trabajo: las 546 propuestas del encuentro que congregó en diciembre en Bogotá a 1.314 representantes de la sociedad civil, organizado por el Centro de Pensamiento y Seguimiento al Diálogo de Paz de la Universidad Nacional y la ONU.

Se trata de 11 publicaciones que reúnen las relatorías y ponencias de las 21 mesas de trabajo y las 10 de socialización que se conformaron durante el foro, en el que participaron 1.314 representantes de 522 organizaciones de los 32 departamentos del país, entre los que figuraron campesinos, gremios, empresarios, indígenas, mujeres, afrodescendientes, víctimas y otros sectores.

Este foro fue uno de los mecanismos de participación ciudadana diseñados por el Gobierno y las FARC en el nuevo proceso para intentar la paz en Colombia que arrancó en octubre pasado en Oslo (Noruega) y cuyas negociaciones de fondo se celebran desde el 19 de noviembre en La Habana, sede permanente del diálogo.

El problema de la tierra en Colombia es el primer tema de la agenda de cinco puntos de los diálogos de paz entre las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) y el Gobierno.

El resto de los asuntos pactados en esa "hoja de ruta" son la entrega de las armas por parte del grupo guerrillero, la entrada de los rebeldes desmovilizados en la vida política, el narcotráfico y la reparación a

las víctimas del conflicto.

La definición de los mecanismos de participación de la sociedad colombiana en el proceso de diálogo ha sido el asunto que centró las rondas de diálogo entre noviembre y diciembre, donde las partes llegaron a acuerdos para la puesta en marcha de una web donde los ciudadanos puedan plantear sus sugerencias sobre el proceso.

Los negociadores también se pusieron de acuerdo en la celebración del foro de discusión ciudadana sobre política integral agraria en Bogotá, en el que pactaron que no participaran representantes ni del Gobierno ni de la guerrilla.

Los diálogos de paz de La Habana arrancaron en noviembre con el anuncio de un alto el fuego unilateral de las FARC hasta el 20 de enero para facilitar las conversaciones.

Uno de los interrogantes que se plantean en el ciclo del diálogo que se abre mañana es si la guerrilla prorrogará ese cese de hostilidades.

El mes pasado, el número dos de las FARC y líder de los delegados de la guerrilla en La Habana, Luciano Marín (alias "Ivan Márquez") comentó que por el momento no han contemplado la posibilidad de prorrogar ese alto el fuego y reclamó que el cese de hostilidades sea bilateral.

El equipo negociador de las FARC que lidera Márquez en La Habana está integrado por los guerrilleros Rodrigo Granda (alias "Ricardo Téllez"), Jesús Emilio Carvajalino ("Andrés París"), Luis Alberto Albán ("Marco León Calarcá"), Seuxis Paucias Hernández ("Jesús Santrich") y la holandesa Tanja Nijmeijer.

El exvicepresidente colombiano Humberto de la Calle es el jefe del equipo de delegados del Gobierno de Juan Manuel Santos que integran también el presidente de la Asociación Nacional de Empresarios de Colombia (ANDI) Luis Carlos Villegas, el Alto Consejero para la Paz, Sergio Jaramillo, el ex alto comisionado para la paz, Frank Pearl, y dos generales retirados: Jorge Enrique Mora (Ejército) y Óscar Naranjo (Policía).

Los diálogos colombianos de paz se desarrollan en La Habana en el Palacio de Convenciones ubicado en el barrio de Cubanacán.

BOGOTÁ, 12 ENE (NOTIMEX).- El ex presidente de Estados Unidos, Jimmy Carter, anunció hoy su apoyo a los diálogos que sostienen el gobierno colombiano y la guerrilla de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) en Cuba para poner fin a medio siglo de confrontación.

El ex mandatario estadounidense, quien este sábado se reunió con el presidente colombiano Juan Manuel Santos en Bogotá, dijo que se trata de un proceso importante que debe tener todo el respaldo internacional.

"El proceso (de paz) no es sólo importante para Colombia sino para la región y el mundo entero", declaró Carter, quien dijo estar seguro de que tanto su país como muchos líderes respaldan los nuevos esfuerzos de paz.

Santos anunció este viernes que la visita del ex presidente, tenía como objetivo dar apoyo a los diálogos que se iniciaron con las FARC en La Habana hace dos meses.

El ministro del Interior, Fernando Carrillo, informó que como parte del respaldo, se desarrollarán en Colombia actividades propuestas por el Centro Carter orientadas al fomento de la participación política de las minorías.

"Nosotros hemos venido insistiendo que hay que abrirle espacios a las víctimas, a los líderes de restitución de tierras, a los campesinos y a tantos colombianos que fueron estigmatizados en el pasado", dijo.

Aseguró que para esto "será muy importante la actividad del Centro Carter, como lo es la presencia del ex mandatario estadounidense para los meses que vienen en Colombia en la búsqueda de la paz".

Carrillo reveló que con el ex gobernante se abordó el tema de la participación de los indígenas, los afrocolombianos y raizales en la implementación de la Ley de Víctimas y Restitución de Tierras.

MADRID (AP)- Ángel Carromero, condenado a cuatro años de cárcel en Cuba por el accidente que costó la vida al disidente Oswaldo Payá, salió el viernes de la prisión española a la que fue trasladado desde la isla para cumplir la pena en un régimen de semilibertad.

Carromero, de 27 años y dirigente juvenil del gobernante Partido Popular, abandonó la prisión de Segovia -a 90 kilómetros al norte de Madrid- después de que las autoridades aceptaron la solicitud presentada el jueves para acogerse al llamado tercer grado.

Casi seis meses después del accidente de tráfico en Cuba en el que murieron Payá y el también disidente Harold Cepero, el joven español dio las "gracias por la atención" a los numerosos medios de

comunicación congregados y se subió al vehículo de unos amigos que le esperaban.

El tercer grado es un beneficio penitenciario de la legislación española que autoriza al reo a vivir durante el día en libertad y regresar a la cárcel sólo a dormir. En algunos casos también se utiliza el control telemático del preso con una pulsera que informa permanentemente de su ubicación y le permite pernoctar en su domicilio.

El gobierno indicó que de momento dormirá en un centro de inserción social de Madrid hasta que se establezca un procedimiento definitivo para su control. Carromero permanecía encarcelado en Segovia desde su llegada a España el 29 de diciembre.

Su abogado José María Viñals dijo que se han seguido "a rajatabla" todos los requisitos del reglamento penitenciario y que su defendido no ha recibido "trato de favor", respondiendo algunas acusaciones en ese sentido.

El fiscal general del Estado, Eduardo Torres-Dulce, aseguró esta semana que el acusado tiene arraigo familiar, un puesto de trabajo garantizado y el delito de "homicidio por ocasión de conducir un vehículo en la vía pública" del que fue hallado culpable en Cuba figura entre los contemplados por el Código Penal español para acceder a este tipo de beneficio.

Viñals precisó que una vez formalizado el traslado de cualquier preso, se aplican las normas del país receptor, en este caso España. Pero reconoció que Madrid tiene "el deber" de informar de la concesión de este régimen abierto o de semilibertad a Cuba, por ser el lugar en el que se produjo el hecho delictivo.

Un tribunal cubano condenó en octubre a Carromero a cuatro años de cárcel por el accidente que costó la vida a Payá y Cepero.

El siniestro tuvo lugar en julio cerca de la localidad de Bayamo, a 800 kilómetros al este de La Habana. Carromero conducía el coche, que según relató en el juicio derrapó en una zona de grava y luego se estrelló contra un árbol.

A los pocos minutos del accidente se comentó en las redes sociales que el automóvil había sido embestido por otro, pero Carromero desmintió esa versión.

El español y el ciudadano sueco Aron Modig, que ocupaba el asiento del copiloto, sufrieron heridas leves, mientras que los opositores cubanos, que viajaban en la parte trasera del vehículo, resultaron muertos.

Madrid y La Habana negociaron durante meses una salida diplomática para Carromero, hasta que finalmente se acordó su traslado a España a través del convenio bilateral sobre ejecución de sentencias firmado por los dos países en 1998.

A los decesos se sumó como elemento sensible en el caso el motivo de la visita de los europeos a Cuba. Ambos llegaron con visas de turista pero posteriormente reconocieron que llevaban dinero a los disidentes, que las autoridades de la isla consideran "mercenarios" al servicio de grupos de interés dispuestos a destruir al gobierno.

LA PAZ, 11 ENE (XINHUA) -- El embajador de Cuba en Bolivia, Rolando Gómez, revalidó hoy el apoyo de la isla a las demandas bolivianas de una salida soberana al océano Pacífico formulada a Chile desde hace más de 100 años y de despenalización del uso tradicional de hoja de coca en la nación sudamericana.

El diplomático cubano manifestó el apoyo de su gobierno, como parte de la celebración por los 30 años del restablecimiento de las relaciones entre Cuba y Bolivia. Gómez expresó su respaldo a Bolivia en su pedido a la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito para la despenalización del "acullico" o masticado de la hoja de coca, y a la lucha antidroga que ejecuta el gobierno del presidente Evo Morales. "Cuba ratifica su defensa y pleno respaldo a la justa demanda boliviana por recuperar su salida soberana al mar y al consumo tradicional y legítimo de la hoja de coca en su estado natural", señaló el diplomático. "También saludamos la batalla y los logros alcanzados por el gobierno boliviano contra el flagelo del narcotráfico", agregó.

Gómez destacó los avances económicos y sociales alcanzados por la revolución boliviana, al señalar que ésta se consolida a paso firme. El embajador aseguró que Cuba no defraudará la fraternidad, la solidaridad y el apoyo recibido de Bolivia."Continuaremos acompañando el proceso de cambio y brindando nuestra cooperación en todos los campos que sea posible", afirmó.

El canciller boliviano David Choquehuanca y el embajador de Cuba conmemoraron este viernes en un acto público los 30 años de restablecimiento de la relación bilateral entre ambos países."En estos últimos 30 años nuestras relaciones bilaterales viven hoy su mejor momento, de plena confianza y al más alto

nivel, ejemplo de armonía, coordinación e identificación en la lucha antiimperialista independentista", dijo el embajador cubano.

Cuba y Bolivia restablecieron relaciones el 11 de enero de 1983, durante el gobierno del presidente Hernán Siles Zuazo, tras 19 años de ruptura impuesta por Estados Unidos.

Durante su intervención en el acto, Choquehuanca aclaró que Bolivia y Cuba no rompieron relaciones, al explicar que fueron las oligarquías las que obligaron a ese extremo. "El pueblo cubano y el pueblo boliviano nunca hemos roto nuestras relaciones, son las élites, las oligarquías, los diplomáticos de esos tiempos, esas oligarquías serviles del imperios quienes han roto las relaciones por pensar diferente, por hacer una revolución socialista", añadió el canciller.

LA HABANA, 11 ENE (NOTIMEX).- Cuba recibió en 2012 dos millones 838 mil 468 visitantes extranjeros, una cifra récord para la industria turística cubana, una de las mayores fuentes de ingreso para su frágil economía.

El Ministerio del Turismo (MINTUR) informó este viernes que la cifra representa un crecimiento del 4.5 por ciento, lo que enmarcó a la isla en la tendencia general del Caribe.

El número de viajeros recibidos también superó ligeramente la media mundial, que se estima sea entre 3.0 y 4.0 por ciento.

Una fuente del MINTUR dijo a NOTIMEX que la cifra refleja además lo que llamó consolidación del posicionamiento del producto turístico, en medio de la crisis económica internacional.

Cuba, que aspiraba este año a recibir 2.9 millones de turistas, alcanzo 2.7 millones al cierre de 2011.

Por segundo año consecutivo Canadá sobrepasó el millón de visitantes, mientras que Argentina, Rusia, Colombia, Perú, Chile, China, Brasil y otros países alcanzaron sus mejores resultados históricos en 2012, según el MINTUR.

Las playas de la nación caribeña encabezaron la preferencia de los turistas, con nuevas ofertas en Varadero, Cayo Santa María y Cayo Coco.

Funcionarios del sector dijeron que también aumentó el interés por los programas culturales, históricopatrimoniales y de naturaleza, los eventos e incentivos y el turismo de salud.

El turismo, segundo capítulo en ingresos de divisas a la economía cubana detrás de los servicios técnicos y profesionales, ha superado los últimos años los dos mil 100 millones de dólares de ingresos brutos anuales.

En la actualidad, la isla tiene 58 mil 626 habitaciones, de las que el 63 por ciento el gobierno califica como de categorías cuatro y cinco estrellas.

LA HABANA, 11 ENE (XINHUA) -- El Instituto de Hematología e Inmunología de La Habana puso en marcha hoy un Centro de Ingeniería Celular y Trasplante de Órganos y Tejidos (CICEL), que contribuirá a la calidad del programa de transplantología en Cuba.

José M. Ballester, director del Instituto, explicó hoy viernes que la nueva instalación trabaja en la aplicación de avanzadas técnicas de la biología molecular para el estudio de la compatibilidad de los tejidos entre donante y receptor, en los injertos de órganos del ser humano.

Apuntó que estos estudios genéticos contribuirán a una disminución notable del número de rechazos de órganos implantados, para una mayor supervivencia de los pacientes; la aparición de un menor número de infecciones y un uso más racional de los medicamentos antirrechazo.

Los laboratorios del Centro --agregó-- realizan además estudios de genes para la clasificación de hemopatías malignas (linfomas, leucemias) y también los de inmunodeficiencias primarias, a fin de establecer diagnósticos y tratamientos.

Además del CICEL, el Instituto de Hematología inició el empleo de la tecnología conocida como Citometría de flujo, para caracterizar de forma molecular diferentes tipos de células y poder establecer el diagnóstico inmunológico de enfermedades malignas de la sangre.

Esto posibilita la selección de protocolos de tratamiento específico y mayores oportunidades de curación. Estas modernas tecnologías hacen posible la introducción de diagnósticos que permitirán a Cuba incorporarse a los registros y protocolos de tratamiento internacionales.

LA HABANA, 11 ENE 2013 (AFP) - Más de 4.700 cubanos aquejados de enfermedades vasculares y otros males han sido tratados con terapias con células madre, que son menos invasivas y costosas que otros métodos tradicionales y que comenzaron a ser aplicadas en la isla en 2005, informó este viernes un experto cubano.

El vicedirector de Investigaciones del Instituto de Hematología de Cuba, Porfirio Hernández, dijo a la Agencia de Información Nacional que los pacientes atendidos con células madre suman 4.718, de los cuales "2.824 son de angiología (problemas vasculares), 1.748 de ortopedia y traumatología y 146 de otras especialidades".

Hernández, pionero de la terapia celular regenerativa en Cuba, destacó que esos tratamientos son aplicados en hospitales de 11 de las 15 provincias cubanas, lo que sitúa a su país "entre los primeros" de América Latina en su "introducción y extensión".

"Además de la pronta recuperación del paciente, esta terapéutica es menos invasiva en la mayoría de los casos y brinda un significativo ahorro a la economía, ya que se hace con métodos menos costosos" que los tradicionales, añadió.

Las células madre, que se encuentran por ejemplo en la médula espinal, la sangre o el hígado, pueden transformarse para formar tejidos con múltiples utilizaciones terapéuticas contra enfermedades como la leucemia, y generan nuevas esperanzas para enfermos del corazón o diabéticos.

El diario oficial Granma informó este viernes sobre la puesta en funcionamiento en La Habana del Centro de Ingeniería Celular y Trasplante de Órganos y Tejidos, primero de su tipo en la isla y encargado "de la aplicación de avanzadas técnicas para el estudio de la compatibilidad de los tejidos entre donante y receptor".

El centro, adscrito al Instituto de Hematología, permitirá "elevar la calidad del Programa de Trasplantes en Cuba, especialmente el renal y el de médula ósea, añadió el periódico.

LA PAZ, 11 ENE (EFE).- La brigada médica de Cuba, presente en Bolivia desde 2006, ha atendido 58 millones de consultas, ha realizado 132.000 cirugías y salvado la vida a 62.225 personas, informó hoy el embajador cubano en La Paz, Rolando Gómez.

El embajador dio a conocer las cifras de la cooperación cubana en materia de salud en un acto a las puertas del Palacio de Gobierno de Bolivia con el que se conmemoraron los 30 años de la relación diplomática entre ambos países y que contó con la participación del canciller boliviano, David Choquehuanca.

Pocos días después de la llegada a la Presidencia de Evo Morales, el 22 de enero 2006, llegó a Bolivia la brigada cubana que trabaja en los nueve departamentos del país, 50 provincias y 73 municipios.

La brigada ha resuelto 58 millones de consultas médicas, atendido 33.498 partos, salvado 62.225 vidas, hecho 132.255 cirugías, atendido a 34.246 personas en terapia intensiva y llevado a cabo más de 650.000 intervenciones oftalmológicas, detalló el embajador en su discurso.

La brigada cubana en Bolivia, país que tiene más de diez millones de habitantes, se ha centrado de forma especial en áreas rurales, y también ha atendido sobre el terreno o en hospitales a 11.033 discapacitados.

Además en Cuba en 2012 se graduaron 3.237 médicos bolivianos.

En Bolivia, entre 2006 y 2008 se inauguraron 30 hospitales integrales con médicos cubanos y equipos donados por Cuba.

En total, Cuba ha donado equipamiento médico para 43 de esos hospitales, diez de ellos sin presencia de la brigada de la isla, además de "dos centros de alta tecnología" médica, según Gómez.

Cuba también apoyó a Bolivia con el programa de alfabetización "Yo, sí puedo", que permitió enseñar a leer y escribir a 820.000 bolivianos y actualmente tiene en marcha un plan de postalfabetización para 159.572 personas.

Gómez destacó la intensa cooperación de su país con Bolivia y aseguró que jamás defraudarán la relación y que están dispuestos a profundizar en la relación bilateral retomada el 11 de junio de 1983.

Choquehuanca agradeció la cooperación, dijo que la revolución cubana "se ha convertido en un ejemplo de solidaridad" y destacó "la construcción de la hermandad" con pueblos como Venezuela, Ecuador y Nicaragua, en el marco de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA).

PARÍS, 11 ENE (EFE).- La UNESCO reconoció hoy al religioso brasileño Frei Betto con el Premio José Martí 2013 por su "contribución a la construcción de una cultura de paz universal y la justicia social y los derechos humanos en América Latina y el Caribe".

La directora general de la agencia de las ONU para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) seleccionó a Frei Betto -cuyo verdadero nombre es Carlos Alberto Libanio Christo- por recomendación de un jurado internacional, indicó en un comunicado esa organización con sede en París.

"Frei Betto (Belo Horizonte, 1944) fue elegido por su trabajo como educador, escritor y teólogo, por su oposición a todas las formas de discriminación, injusticia y exclusión y por su promoción de la cultura de paz y los derechos humanos", precisó la UNESCO.

El premiado, autor de más de cincuenta libros traducidos a múltiples idiomas, ingresó en la orden de los dominicos a los veinte años de edad, cuando estudiaba periodismo.

Durante la dictadura militar brasileña fue encarcelado en dos ocasiones, la primera en 1964, que le llevó a dejar la universidad, y la segunda entre 1969 y 1973, por colaborador de la organización guerrillera Acción Libertadora Nacional (ALN), que dirigía Carlos Marighella.

Cuando recuperó la libertad, trabajó durante cinco años en una favela de la ciudad de Vitoria.

Durante la década de los años ochenta asesoró sobre las relaciones Iglesia-Estado a varios países como Nicaragua, Cuba, China, la Unión Soviética, Polonia y Checoslovaquia y en la década posterior integró el consejo de la Fundación Sueca de Derechos Humanos.

Adepto a la Teología de la Liberación y militante de movimientos pastorales y sociales, fue asesor especial del presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, entre 2003 y 2004 y fue coordinador de Movilización Social del programa "Hambre Cero".

El premio en cuestión, creado en 1994 a iniciativa del Gobierno de Cuba, recompensa "contribuciones sobresalientes de organizaciones o de individuos a la unidad y la integración de América Latina y el Caribe basada en el respeto de las tradiciones culturales y los valores humanistas".

La ceremonia de entrega del galardón tendrá lugar el próximo 30 de enero en La Habana, en el marco de la tercera Conferencia Internacional por el Equilibrio del Mundo, que se celebra en la capital cubana del 28 al 30 de enero y marca el 160 aniversario del nacimiento de José Martí.

El anterior ganador del premio José Martí, dotado con 5.000 dólares, fue el politólogo argentino Atilio Alberto Borón, por su contribución a la unidad e integración de los países de América Latina y el Caribe y por su aportación al estudio y la promoción del pensamiento del apóstol de la independencia de Cuba, concluyó la UNESCO.

LA HABANA, 11 ENE (XINHUA) -- Cuba tiene previsto incrementar este año las líneas telefónicas, y alcanzar la cifra de tres millones, en aras de elevar los servicios de comunicación tanto en cantidad como en calidad, anunció hoy una empresa especializada

Al cierre del pasado año existían en la isla 2,8 millones de líneas para una densidad telefónica de 25,8 por cada 100 habitantes, explicó la directora central de Comercialización y Mercadotecnia de la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba (ETECSA), Tania Velásquez.

La funcionaria dijo en conferencia de prensa en La Habana que la cifra total incluye 1,162 millones de líneas fijas y 1,68 millones de líneas móviles, y que la digitalización a nivel nacional es de 97 por ciento.

La telefonía móvil en Cuba se beneficiará en lo futuro con las anunciadas rebajas en las tarifas de las llamadas, y con los nuevos plazos de vigencia de las recargas de dinero. Asimismo, confirmó la reciente medida de extender la modalidad "el que llama paga" para la totalidad de los teléfonos celulares.

De acuerdo con la directiva de ETECSA, esas disposiciones responden la voluntad del Gobierno de que este servicio sea cada vez más accesible a la ciudadanía, en la medida en que la red pueda soportar mayor tráfico.

Para este año -dijo Velásquez- ETECSA ha establecido como prioridad lograr un sistema empresarial más eficiente, organizado y eficaz. Anunció además que en 2013, ETECSA prevé desarrollar inversiones en la industria electrónica y de informática y comunicaciones, con el objetivo de mantener lo logrado y continuar avanzando para brindar un mejor servicio.

LA HABANA, 11 ENE (EFE).- Un total de 770 obras concursan en la edición 54 del premio literario de la Casa de las Américas, que abrirá su programa de actividades el próximo día 21 en La Habana con las palabras del intelectual paraguayo Ticio Escobar, informaron hoy sus organizadores.

Argentina, con 200 obras, es el país con mayor participación seguido de Brasil, Cuba, Colombia, Chile y Perú, avanzó en rueda de prensa el director del Centro de Investigaciones Literarias (CIL) de la institución cultural cubana, Jorge Fornet.

Hasta el momento el concurso ha recibido 172 obras del género novela, 322 de poesía, 56 de literatura testimonial, 42 de ensayo histórico-social, y 158 de literatura brasileña, según detalló Fornet citado por el boletín electrónico "La Ventana", de Casa de las Américas.

Otras 20 piezas aspiran al Premio Extraordinario de estudios sobre las culturas originarias de América, convocado al conmemorarse el centenario del intelectual y político guatemalteco Manuel Galich,

estudioso del mundo indígena y considerado "pilar" de la Casa de las Américas.

El poeta Roberto Fernández Retamar, presidente de la Casa de las Américas, indicó que el premio literario luego de 54 años "goza de un gran prestigio y cuenta aún con un gran interés" por la numerosa cifra de obras concursantes y el hecho de que casi la mitad de los miembros del jurado, son más jóvenes que el certamen mismo.

Entre los integrantes del jurado figuran los intelectuales Fernando Balseca (Ecuador), Arturo Carrera (Argentina), Rafael Courtoisie (Uruguay), Joserramón Melendes (Puerto Rico), Carlos Garayar (Perú), Sergio Missana (Chile), Salim Lamrani (Francia), Renán Vega (Colombia), Marcelino Freire, Carola Saavedra y Suzana Vargas (Brasil), Esteban Ticona (Bolivia) y Alberto Guerra (Cuba).

El programa del Premios Casa 2013 se extenderá hasta el jueves 31, fecha en que serán anunciados los ganadores, y durante el mismo se hará la presentación de los libros galardonados en 2011, conferencias de miembros del jurado, lecturas de poesía y una exposiciones de pintura.

LA HABANA, 11 ENE (EFE).- La polémica en Cuba sobre la difusión de música con contenidos vulgares en géneros como el reguetón llegó incluso a la escuela primaria, tras una denuncia en la prensa a la que el Ministerio de Educación respondió con medidas disciplinarias y una llamada a elevar el "control".

El Ministerio de Educación de Cuba (MINED) advirtió hoy en el diario oficial Granma que en sus centros primarios "solo se debe escuchar música infantil e himnos y marchas patrióticas", en respuesta a la carta de un lector que el periódico publicó en diciembre para denunciar la difusión de un reguetón "vulgar" en una escuela de La Habana.

En concreto, esa misiva criticaba que durante el recreo en una escuela primaria del barrio de Centro Habana se difundió un reguetón con alusiones sexuales y una maestra lideraba a un grupo de niños "gritando e imitando el baile".

La Dirección de Educación Primaria explicó hoy que funcionarios de ese departamento y otras instancias del sector investigaron lo ocurrido en esa escuela y "se aplicarán medidas disciplinarias a la directora del centro y los docentes implicados en estos hechos".

Según precisaron, se comprobó que en el horario de descanso con los alumnos se puso en el equipo de audio de la escuela una grabación de música infantil que incluía la canción de reguetón "Kimba pa'que suene" (kimbar es un verbo que en argot cubano se identifica con el acto sexual).

Esa canción "fue escuchada y bailada por tres jóvenes docentes" y algunos de sus estudiantes.

"Lo ocurrido en este centro obliga a elevar el rigor en el control y la exigencia en el cumplimiento de los programas y actividades culturales establecidas así como el uso de los medios y equipos que se entregan a los centros", apuntó el MINED.

Este caso se suma al debate público que tiene lugar en la isla desde hace varios meses sobre la difusión de música con letras consideradas vulgares y ofensivas, en particular las del género del requetón.

La discusión ha llegado incluso a las sesiones del Parlamento, donde en diciembre pasado el Instituto Nacional de la Radio y la Televisión anunció que esos contenidos no se emitirán en la programación nacional.

Funcionarios del área cultural y miembros de la Unión de Escritores y Artistas se han sumado a las críticas por la promoción y difusión de "entregas pseudoartísticas" y "expresiones vulgares, banales y mediocres" consideradas más "notorias" en el caso del reguetón.

Por su parte, el Ministerio de Cultura ha señalado que se trabaja desde hace meses en crear una norma jurídica para preservar "la promoción del buen gusto" que deberá ser acatada por las instituciones estatales.

LA HABANA, 11 ENE 2013 (AFP) - La directora y tres maestros de una escuela de La Habana serán sancionados por escuchar y bailar junto a sus alumnos en diciembre pasado un tema de reggaeton de contenido "vulgar", informó este viernes el Ministerio de Educación cubano.

"Como resultado de la investigación realizada (en respuesta a una queja) se aplicarán medidas disciplinarias a la directora del centro y los docentes implicados en estos hechos", señaló la Dirección Nacional de Primaria del Ministerio de Educación cubano en una carta publicada por el diario oficial Granma, sin precisar cuáles serán las sanciones.

El periódico destacó que, durante un receso escolar, la directora y "tres jóvenes docentes" de la escuela República de Colombia, en el barrio de Centro Habana, cantaron y bailaron con "algunos de sus

alumnos" varias canciones, entre ellas el reggaeton "Kimba pa' que suene...", de moda entre los jóvenes de la isla, pero que el gobierno considera obsceno.

En el argot cubano, "kimbar" quiere decir "hacer el amor".

Granma subrayó que la letra de ese tema "no es apropiada para escuchar en estas edades y mucho menos dentro de la institución escolar", y que el hecho demuestra "el incumplimiento de lo indicado" por el Ministerio, que establece que "solo se debe escuchar música infantil e himnos y marchas patrióticas".

El estatal Instituto Cubano de la Música (ICM) anunció en noviembre pasado que sancionaría a los intérpretes de temas musicales "vulgares" y a quienes permitan su difusión pública, como parte de "un proceso de depuración" de la cultural nacional.

La medida incluye la "descalificación profesional" de los artistas, lo que significa que los músicos sancionados perderán la licencia para ejercer su arte en la isla.

Desde 2011, algunos intelectuales, artistas y periódicos cubanos (todos bajo control del Estado) se han quejado por la difusión en la radio y la televisión estatales de temas que consideran vulgares, apuntando fundamentalmente al reggaeton.

Director: Juan Rivero Fuxá Editor: Carlos A. Glez. Álvarez Sala Digital: Blanca Yaima Leal Urra

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** <u>panorama@cc.cu</u> **Imprenta:** Alejo Carpentier Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución